



Compte-rendu Conseil de quartier Auteuil Sud

*Mercredi 21 mai
Ecole Avenue de Versailles*

Ordre du jour : S'adapter au changement climatique. Bonnes pratiques au quotidien et gestion des risques.

Intervenants :

- **Bruno Lionel-Marie** Adjoint au Maire en charge du commerce, de l'artisanat et des quartiers Auteuil Nord et Sud
- **Lisa Lelouche** Adjointe au Maire en charge du handicap, de la gestion des risques, de l'accueil des nouveaux habitants et de la santé
- **Pierre-Alain Weil** Président délégué du Conseil de Quartier Auteuil Sud
- **Marie Barthel** Chargée de participation citoyenne
- **Cyprien Tarche** Chargé de participation citoyenne
- **Sébastien Pointout** Chef du Pôle équipements – logistiques au CASPE 16/17
- **Noelle Cayarcy** Présidente de la Communauté Professionnelle Territoriale de Santé du 16^e arrondissement
- **Docteur Caboche** Membre de la CPTS 16
- **Pierre Girault** Président de l'association Horizon Verdure – Les Maraîchers de Sainte Périne
- **Stéphane Chartier** Membre de l'association Horizon Verdure – Les Maraîchers de Sainte Périne
- **Sophie Jacopy** Directrice de l'école maternelle Versailles

Déroulement de la séance

Introduction – Bruno Lionel-Marie & Pierre-Alain Weil

La séance est ouverte par **Bruno Lionel-Marie**, qui excuse l'absence de Monsieur le Maire et de Madame la Première Adjointe. Il remercie **Mme Jacopy** pour son accueil dans l'école maternelle Versailles, avant de présenter l'ensemble des intervenants.

Pierre-Alain Weil prend la suite en replaçant le Conseil de Quartier dans le contexte d'Auteuil Sud. Il souligne l'importance de la démocratie participative et du sentiment d'appartenance à un quartier. Il rappelle que les conseils de quartier permettent de mener des actions concrètes, même simples, mais efficaces face au changement climatique, notamment en faveur des publics vulnérables comme les enfants ou les femmes enceintes.

Il invite les habitants à réfléchir collectivement aux outils et aménagements à mettre en place pour faire face aux bouleversements climatiques de manière concrète et locale.

Climat et petite enfance – Intervention de Sophie Jacopy

Sophie Jacopy, directrice de l'école maternelle, évoque les gestes écoresponsables enseignés dès le plus jeune âge aux élèves : éteindre la lumière, fermer les volets, économiser l'eau... Elle insiste sur la nécessité de sensibiliser très tôt les enfants à la protection de leur environnement.

Elle attire également l'attention sur le rapport récent de la Cour des Comptes concernant les écoles et les enjeux climatiques. L'établissement étant situé à proximité de la Seine, le risque d'inondation est bien réel, ce qui implique une vigilance accrue pour la sécurité des enfants et du personnel.

Prévention des inondations – Intervention de Lisa Lellouche

Lisa Lellouche revient sur la soirée d'information sur la crue de la Seine, organisée la semaine précédente à la mairie du 16e arrondissement. Elle rappelle qu'en 2016, la crue avait entraîné :

- La fermeture des quais
- Des perturbations des transports
- Des inondations de caves dans plusieurs immeubles

Elle signale que certains espaces sensibles du quartier, comme le Parc Sainte-Périne, se situent en zone inondable.

Mme Lellouche soumet l'idée que des sessions de formation à la prévention des risques d'inondation soient proposées prochainement par la mairie. L'objectif est d'anticiper les conséquences sur les habitants, mais aussi sur les activités commerciales, particulièrement exposées.

Plan Climat et actions locales – Intervention de Sébastien Pointout

Sébastien Pointout, représentant du CASPE 16/17, rappelle les grands jalons de la politique climatique parisienne :

- 2007 : adoption du premier Plan Climat
- Novembre 2024 : adoption du quatrième Plan Climat, disponible sur paris.fr

Il présente plusieurs études menées par l'APUR dès 2010, notamment des thermographies aériennes des façades parisiennes, qui ont permis d'identifier les zones de fortes déperditions thermiques.

Fait notable : les bâtiments construits entre 1950 et 1970 présentent les pertes énergétiques les plus importantes, contrairement aux immeubles haussmanniens.

Il détaille plusieurs initiatives concrètes dans le 16e :

- École élémentaire, 10 rue des Bauches : isolation thermique par l'extérieur, changement des menuiseries
- Crèche et maternelle Longchamp : programme de rénovation thermique
- Cour oasis : revêtement clair, végétalisation, zone de fraîcheur (budget : 450 000 €)
- Projets à venir en 2026 : écoles Prokofiev, Saint-Didier, Versailles

Autres initiatives évoquées :

- Brumisateurs et ombrières dans les espaces publics
- Panneaux solaires, cool roofs (toits peints en vert pour réfléchir la chaleur)
- Passage à l'éclairage LED dans tous les bâtiments publics
- Intégration de la biodiversité et de la logique d'approvisionnement durable dans la restauration scolaire

Santé publique face aux canicules – Interventions de la CPTS

Noëlle Cayarcy, Présidente de la Communauté Professionnelle Territoriale de Santé (CPTS) du 16e, rappelle les missions de cette structure en période de canicule :

- Coordination des professionnels de santé
- Recensement des personnes âgées et fragiles
- Coopération avec la Mairie et l'ARS
- Soutien de proximité pour éviter l'engorgement des hôpitaux

Le **Dr Caboche** alerte sur les dangers concrets des épisodes caniculaires :

- Entre 3 000 et 5 000 décès par an liés à la chaleur
- En 2003 : 15 500 décès à cause de la canicule, dus à une défaillance collective

Il explique les mécanismes biologiques du coup de chaleur :

- Déshydratation par perte de régulation hormonale (ADH)
- Température corporelle dépassant 40°C
- Risques vasculaires, embolies, défaillances cérébrales

Cas concrets évoqués :

- Une personne qui laisse ses volets ouverts le matin, ce qui peut provoquer une montée de chaleur dangereuse
- Importance de l'hydratation, de la solidarité entre voisins, et de l'adaptation du logement (refuge thermique, repas frais...)

Agriculture urbaine et résilience – Association Horizon Verdure

Pierre Girault et Stéphane Chartier, membres de l'association Horizon Verdure, présentent leur projet innovant en partenariat avec l'Hôpital Sainte-Périne :

- Réponse à l'appel à projets “Pariculiteurs”
- Création d'un jardin partagé sur le toit de l'hôpital
- Accès par escalier hélicoïdal
- Production locale de fruits et légumes pour les riverains, les scolaires, les sportifs

Clôture de la séance

Les intervenants insistent sur l'importance d'agir localement face aux défis climatiques mondiaux.

La réunion a permis de faire dialoguer élus, techniciens, professionnels de santé, associations et citoyens autour d'enjeux concrets : adaptation climatique, prévention sanitaire, transition énergétique et mobilisation citoyenne.

Les participants sont invités à rester mobilisés, à partager les bonnes pratiques, et à participer activement aux prochains conseils et ateliers.

Bruno Lionel-Marie rassure une dame très inquiète de la propreté Rue Molitor que les services se saisiront du sujet au plus vite, avant de clore la réunion publique en remerciant les intervenants.